

2017年10月5日

(第3種郵便物認可)

農 民 新 聞

日 本

鳥谷栄一の 意見私見



協同労働の発展化の機運が高まっている。与党の協同労働法制化に関するワーキングチークンクチ連盟による議員立法として、9月28日からの臨時国会で議決・成立する可能性もあつたが、衆議院選挙に向けての冒頭解散となり、議決・成立は先延ばしされることになった。

これまでの超党派による協同組合振興研究議員連盟が果してきた役割は大きいとともに、肯定にある全国に広がる現場での地道な協同労働の展開・積み上げにあらためて注目しておきたい。

協同労働についての農協系統での理解方は必ずしも十分ではない。農協をはじめとする既存の協同組合は、組合員が出資し協同組合を設立することによって、組合員は組合員の意向に対応したサービスを事業として提供する協同組合を利用するものだ。購買事業、信用事業にしても、経営は組合員の代表が行っているが、そこで働く者は困窮者支援等の労働しているのは職員である。これに対して協同労働は、出資と労働と経営を一体化させ

たものであり、これを協同組合として運営していくものである。協同労働の協同組合原則の宣言には「雇われる主本位の労働を事業化」ではなく、主本位の労働をつくり、生活と地域の必要・困難を巣ごもりながら、みんなでつなげ、みんなで委託を皮切りに、家事・介護・子育て支援等々と職種は多岐にわたり、活動は多彩だ。この全国組織ワーカーズ・コレクティヴには、395団体が加盟しており、組合員数は9877人(2015年に)における。

1980年のICAモスクワ大会で行われたレイドロー報告「西暦2000年の協同組合では、四つの優先分野として①世界の貿易、②生産的労働のための協同組合、③保全着社、④協同組合地域社会の建設」があげられており、日本でも②運動が20年、横けられにしてきたが、協同労働の協同組合は根柢法が実現されようとしているが、協同労働の協同組合は①、③、④を目指している。20年遅れてレイドロー報告が示す方向への流れが示すようにしてお

り、農協の自己改革で最もこれに沿った取組みを本格化させていくことを強く期待したい。(農的社會デザイン研究所代表)

335億円、事業者は1万3420人(2016年度)。協同組合運動の柱の一つとして存在感を高めている。こうした動きと共に、協同組合として触れおかれたのがワーカーズ・コレクティヴである。生協の組合員が「本当に必要な機能を事業化」して、協同・連帶して人々から出資をして、働く「協同労働」という主本位な労働をつくり、生活と地域の業務を合併して、店舗運営や配達等の生協の業務委託を皮切りに、家事・介護・子育て支援等々と職種は多岐にわたり、活動は多彩だ。この全国組織ワーカーズ・コレクティヴには、395団体が加盟しており、組合員数は9877人(2015年に)における。

1980年のICAモスクワ大会で行われたレイドロー報告「西暦2000年の協同組合では、四つの優先分野として①世界の貿易、②生産的労働のための協同組合、③保全着社、④協同組合地域社会の建設」があげられており、日本でも②運動が20年、横けられにしてきたが、協同労働の協同組合は根柢法が実現されようとしているが、協同労働の協同組合は①、③、④を目指している。20年遅れてレイドロー報告が示す方向への流れが示すようにしてお